
В конце 2014 г. жители нашего 
района могли обнаружить в своих 
почтовых ящиках небольшую газетку, 
которая была озаглавлена «Закон 
Божий: Десять Вечных Заповедей». 
Если бы такая газета распростра-
нялась в восьмидесятых годах про-
шлого века, можно было бы только 
порадоваться: наконец-то можно 
вдохнуть чистый глоток слов о вере 
в духовном вакууме атеистического 
государства.

Но сегодня появление такой газеты 
воспринимается неоднозначно. Эта 
газета была издана сектой «Свиде-
телей Иеговы». Нет, конечно, очень 
хорошо и нелишне напомнить лю-
дям о существовании Бога и о том, 
что Бог ждет от людей. Но зачем же 
использовать такую уловку, как, на-
пример, шрифт (т.н. «ижица» – цер-
ковно-славянский), который стойко 
ассоциируется с Православием, и 
при этом Православие ругать? Тем 
более ругать так неумно? 

Например. Комментируя 2-ю Запо-
ведь, автор сразу резюмирует: «Как 
видите, вторая заповедь запрещает 
для поклонения Богу использовать 
иконы или иные изображения». Нет, 
вторая заповедь не запрещает для 
поклонения Богу использовать ико-
ны или иные изображения. Вторая 
заповедь запрещает изготовление 
кумира (идола) или изображения, 
которому усваивалось бы поклоне-
ние и служение как Богу. Конечно, 
это язычество и идолопоклонство. 
Но православные не покланяются 
иконам, не служат иконам как богам. 
Православные почитают иконы по 
принципу «честь, воздаваемая об-
разу, восходит к первообразу», но не 
воздают божественного поклонения 
самой иконе, ибо «Богу одному по-
кланяйся и Ему одному служи» (Мф. 
4.10). Бог не изобразим, потому что 
«Бога не видел никто никогда» (Ин. 
1.18). Но с тех пор, как «Слово стало 
плотью» (Ин. 1. 14), то есть после 
боговоплощения Христа, когда «Еди-
нородный Сын, сущий в недре Отчем, 
Он явил» (Ин. 1.18), почему же не-
возможно Его изображать? Конечно, 
донести эту мысль до «Свидетелей 
Иеговы» невозможно, поскольку они 
не исповедуют Христа Богом. 

Надо сказать, что если сектанты на-
столько буквально воспринимают сло-
ва «Не делай себе кумира и никакого 
изображения», то чтобы быть после-
довательными, им нужно отказаться 
от фотоаппарата и фотографий. Что 
такое фотоальбом? Это же скопище 
идолов! Между тем нормальный чело-
век бережно относится к фотографи-
ям своих близких. Вполне нормально, 
когда, находясь в дальней поездке, 
муж берет фотографию своей супру-
ги, всматривается в милые черты, мо-
жет быть, даже целует фотографию. И 

ни у кого не возникнет мысль, что он 
тем самым изменил своей супруге с 
фотокарточкой. А сектанты заявляют: 
«Поэтому, когда человек занимается 
идолопоклонством… целует или кла-
няется перед ними (иконами), думая, 
что через это он воздает честь Самому 
Богу – все это расценивается Им как 
духовное прелюбодеяние». Давайте, 
не будем решать за Бога, что и как Им 
расценивается. 

Третья заповедь, к сожалению, 
представлена в искаженном виде: 
«Не принимай имени Господа Бога 
твоего, напрасно, ибо Господь не 
оставит без наказания того, кто 
принимает имя Его напрасно». Не 
совсем понятно, как можно «при-
нимать» имя Бога. Сектанты охотно 
поясняют: «всякий раз, когда мы к 
смертным и грешным людям обра-
щаемся со словами, как например: 
«ваше святость (святейшество)» или 
«ваше величество (преподобие)» – то 
мы, тем самым, также используем 
и применяем имя Бога не по назна-
чению, и таким образом бесчестим 
Его». Странно… Открываем Первое 
послание апостола Петра и читаем: 
«Но вы – род избранный, царственное 
священство, народ святой» (1Пет. 
2.9). Апостол Петр обращается к 
обычным людям, тем людям, которые 
составляют Церковь Христову. А вот 
и прямое повеление Бога, в котором 
люди обязываются быть святыми: 
«святы будьте, ибо свят Я Господь, 
Бог ваш» (Лев. 19.2). 

А что касается преподобия, то в 
рассказе о сотворении человека го-
ворится, что мы созданы по образу 
и подобию Божию (Быт. 1.26). К со-
жалению, в своей жизни грехами мы 
часто унижаем в себе этот образ и де-
лаемся подобными иному существу… 
Но непонятно, почему человека, кото-

рый преуспел в нравственном законе, 
которого все знают как кристально 
чистого и честного, мы не можем 
называть «преподобным»? Впро-
чем, спор на эту тему излишен, если 
учесть, что в том переводе Библии, 
которым пользуются все русские 
люди (т.н. Синодальный перевод), 
эта заповедь звучит иначе: «Не про-
износи имени Господа, Бога твоего, 
напрасно, ибо Господь не оставит 
без наказания того, кто произносит 
имя Его напрасно» (Исх. 20.7). Вот об 
этом нужно было бы напомнить: как 
часто в нашей речи проскальзывает 
бездумное упоминание Бога!..

Особое место последователи «Сви-
детелей Иеговы» уделяют 4-й запо-
веди – о поминовении и почитании 
субботы. «Многими, – пишет автор, 
– сегодня она (суббота) осквернена… 
Гнев придет на таковых не потому, 
что они добросовестно соблюдали 
первый день недели вместо седьмого 
(т.е. воскресенье вместо субботы), но 
потому, что они пренебрегли возмож-
ностью самостоятельно исследовать 
и изучать Святое Писание!.. И не по-
думайте даже, что Христос, якобы, 
отменил данную заповедь!» Конечно, 
нет, Христос ведь и говорит, что Он 
пришел не нарушить закон, но ис-
полнить! (Кстати, неплохо бы знать, 
что исполнить означает не только 
«выполнить», но и «сделать полным»).

Но для чего-то Христос именно в 
субботу делал то, чего нельзя было 
делать по закону. Он сознательно 
нарушал закон о субботе, чтобы по-
казать, что «суббота для человека, а 
не человек для субботы» (Мр. 2.27). 
То есть, нельзя слепо следовать букве 
закона. Апостол Павел говорит, что 
Бог «дал нам способность быть слу-
жителями Нового Завета, не буквы, 
но духа, потому что буква убивает, а 
дух животворит» (2 Кор. 3.6). В другом 
месте апостол еще сильнее отзыва-
ется о законе, говоря о его безполез-
ности: «Отменение же прежде быв-
шей заповеди бывает по причине её 
немощи и безполезности, ибо закон 
ничего не довёл до совершенства; но 
вводится лучшая надежда, посред-
ством которой мы приближаемся к 
Богу» (Евр. 7.18-19). Исходя из этого 
Церковь не сочла необходимым со-
блюдение во всей полноте закона 
Моисеева (см. Деян. 28-29). Что же 
касается именно субботы, то она, по 
слову апостола Павла, есть прообраз, 
«тень будущего» (Кол. 2:17), то есть 
предварение той истинной и полной 
духовной жизни, которая открыта во 
Христе. Евреи, несмотря на внеш-
нее соблюдение субботы, не вошли 
в покой Божий (в «субботство») «за 
непокорность» (Евр. 4:6). 

Называя себя «господином суббо-

ты» (см. Мк. 2:28) в ответ на упрёки 
фарисеев, Христос упраздняет вет-
хозаветную заповедь о субботе в её 
формальном и житейско-ограничи-
тельном отношении, показывая тем 
самым совершенно новое духовное 
содержание веры и то, что истинное 
субботство состоит в исповедании 
господства Христа, отсечении злых 
дел и злой воли, творении добра. Но 
суббота не осталась в православном 
календаре в забвении: все субботы 
в году в православном календаре 
существенно отличаются от дней 
будних: в субботу запрещен пост 
(64 апостольское правило), строй 
богослужения приближен к празд-
ничному, в субботу поминается весь 
сонм святых, а также совершается 
поминовение всех усопших христиан. 
Но для нас, конечно, день воскресный 
является самым важным днем неде-
ли – это малая Пасха, в этот день мы 
вспоминаем наше освобождение от 
власти греха, ада и смерти, поскольку 
этот первый день недели освящен 
воскресением Христа. 

После изложения Десяти запове-
дей следует увещевание о том, что 
закон «неотделим от Христа», что 
закон – это «зеркальное отражение 
характера Иисуса Христа». И снова 
обвинение: «многие современные т.н. 
«христиане» поступают сегодня точно 
так же: ... отделяя Закон от Христа». 
Не ясно, кого «Свидетели Иеговы» 
имеют ввиду, но видно нас, право-
славных, а заодно и апостола Павла, 
который сказал: «закон был для нас 
детоводителем ко Христу, дабы нам 
оправдаться верою; по пришествии 
же веры, мы уже не под руководством 
детоводителя» (Гал. 3.24-25). Это не 
значит, что православные отвергают 
Десять заповедей – их невозможно 
отвергать, поскольку они составляют 
естественный нравственный закон, 
написанный на сердце каждого че-
ловека. Это значит, что мы призваны 
восходить от закона Ветхого Завета 
к закону Нового Завета. А это закон 
любви: деятельной, бескорыстной, 
жертвенной. 

Братья и сестры! Не будьте легко-
верны, не поддавайтесь уловкам сек-
тантов. Они насаждают чужую веру, 
возникшую за океаном в XIX веке. 
Помните и берегите веру своих пред-
ков, изучайте её, благо для этого сейчас 
есть все условия: храмы открыты, свя-
щенники готовы ответить на все ваши 
вопросы, интернет полон православной 
литературы, православных форумов и 
даже православных социальных сетей. 
Помните слова апостола Иоанна Бого-
слова: «Возлюбленные! не всякому духу 
верьте, но испытывайте духов, от Бога 
ли они, потому что много лжепророков 
появилось в мире» (1 Ин. 4.1). 

Иерей Алексий Зимовец.

ÂÎÏÐÎÑÛ 
ÑÂßÙÅÍÍÈÊÓ

 – Батюшка, скажите, мож-
но ли причаститься на Пасху и 
как готовиться к причастию 
на пасхальной седмице?

– Безусловно, можно и нужно при-
частиться в праздник Пасхи. В нашем 
храме будут совершены две Боже-
ственные литургии – ночью с 11 на 
12 апреля и утром в 08:00 12 апреля. 
Соответственно, будут совершаться и 
Таинства исповеди: 11 апреля в 22:00 
и 12 апреля в 08:00. К причастию в 
сам праздник Пасхи мы готовимся по 
традиции – читаем положенные кано-
ны и Последование ко святому при-
чащению. Подготовка к причастию на 
Пасху обнимает собой самые строгие 
дни Страстной седмицы, поэтому и 
пост тут сам собой разумеется. Соглас-
но монастырскому уставу в Великий 
Пяток мы полностью воздерживаемся 
от пищи, а в Великую Субботу дозво-
ляется хлеб и чаша вина. 

Принятый в этом году на Архиерей-
ском совещании документ «Об участии 
верных в Евхаристии» о причастии на 
Пасхальной (Светлой) седмице гласит: 
«Имея в виду, что на Светлой седми-
це Устав не предусматривает поста и 
что Светлой седмице предшествуют 
семь недель подвига Великого поста и 

Страстной седмицы, — следует при-
знать соответствующей каноническому 
преданию сложившуюся во многих 
приходах Русской Православной 
Церкви практику, когда соблюдавшие 
Великий пост христиане в период 
Светлой седмицы приступают ко свя-
тому причащению, ограничивая пост 
невкушением пищи после полуночи. 
Готовящимся ко причащению в эти дни 
следует с особым вниманием блюсти 
себя от неумеренного потребления 
пищи и пития». Из молитв, которыми 
мы подготавливаем себя к святому 
причастию в дни Светлой седмицы, 
можно выделить Пасхальные часы 
и Пасхальный канон, но хорошо бы 
почитать и Последование ко святому 
причащению. 

– Батюшка, день памяти 
мамы попадает на Светлую 
седмицу, устраивать ли поми-
нальную трапезу?

– Думаю, что устраивать поминаль-
ные трапезы в дни Светлой седмицы 
неправильно. В эти дни мы духовно 
радуемся о Воскресшем Спасителе, 
и как поется в одном из песнопений, 
«смерти празднуем умерщвление». 
Между тем, начиная с Пасхи в нашем 
храме ежедневно совершается полная 
Божественная литургия, значит, мож-
но заказать т.н. «обедню об упокое-
нии», а поездку на кладбище, как и 
поминальную трапезу, логичнее будет 

перенести на вторник второй седмицы 
по Пасхе – на Радоницу, которая в 
этом году приходится на 21 апреля.

– Батюшка, можно ли на 
Пасху ездить на кладбище? 

– Можно, но не нужно. Пасха – это 
наша радость о Воскресшем Господе, 
это наша вера в то, что смерть побеж-
дена, и мы, причащаясь нетленного 
Тела Спасителя, по Его слову, имеем 
доступ к источнику Жизни и будущему 
воскресению. (Ин. 6. 53-54). Чтобы 
христиане делились своей пасхальной 
радостью с усопшими, навещали их в 
местах погребений, был установлен 
особый день – Радоница (он всегда 
празднуется во вторник второй сед-
мицы по Пасхе). Но ни на Пасху, ни 
на Пасхальной седмице, на кладбище 
ходить христианину в известном смыс-
ле неприлично. Ведь кладбище – это 
место скорби. Чем обычно мы занима-
емся на кладбище? Молимся, убираем 
могилу. Но за усопших на Пасху и на 
Пасхальной седмице мы не совершаем 
молитв, а заниматься уборкой могилы 
в Пасхальный день – это вообще за 
гранью. Кроме того, чаще всего на 
кладбищах на Пасху устраиваются 
пьяные застолья: дикий обычай на-
шего «расхристанного» народа пить 
водку на могилах близких. 

На Пасху нужно идти в храм, по-
чувствовать своё единство со всем 
народом Божиим, обязательно поста-

раться причаститься, затем отметить 
праздник и разговеться в кругу семьи. 
Было бы совсем хорошо принять уча-
стие в традиционном Крестном ходе, 
который начнется 12 апреля в 16:30 от 
Александро-Невской часовни на Аллее 
Героев и пройдет до нижней террасы 
Центральной набережной, где будет 
совершена праздничная Пасхальная 
вечерня. 

– Какие продукты можно 
приносить в церковь за упокой?

Можно приносить в церковь любые 
продукты. Они воспринимаются как 
пожертвования в честь и память душ 
наших близких. Однако по сложив-
шейся традиции, в храм не заносят 
мясо и мясные продукты. Их можно 
оставить непосредственно в столовой. 
Столовая (трапезная) при нашем 
храме является благотворительной, по 
благословению настоятеля прихода, её 
двери открыты для всех, кто оказался 
в сложной жизненной ситуации. По-
этому лучше нести на так называемый 
«канун» не сладости (вопреки распро-
страненному мнению), а те продукты, 
из которых можно приготовить самую 
простую еду: крупы, овощи, консервы, 
молочные продукты. Также необхо-
димо сообразовываться с церковным 
календарем: в продолжение много-
дневных постов лучше не приносить 
в храм скоромные продукты. 

ÎÑÒÎÐÎÆÍÎ: ÑÅÊÒÀ!


